

Ausgewählte Beiträge zur Schweizer Politik

Suchabfrage	20.04.2024
Thema	Keine Einschränkung
Schlagnworte	Geldwäscherei
Akteure	Malaysia
Prozesstypen	Keine Einschränkung
Datum	01.01.1989 - 01.01.2019

Impressum

Herausgeber

Année Politique Suisse
Institut für Politikwissenschaft
Universität Bern
Fabrikstrasse 8
CH-3012 Bern
www.anneepolitique.swiss

Beiträge von

Dürrenmatt, Nico

Bevorzugte Zitierweise

Dürrenmatt, Nico 2024. *Ausgewählte Beiträge zur Schweizer Politik: Geldwäscherei, Malaysia, 2016*. Bern: Année Politique Suisse, Institut für Politikwissenschaft, Universität Bern. www.anneepolitique.swiss, abgerufen am 20.04.2024.

Inhaltsverzeichnis

Allgemeine Chronik	1
Wirtschaft	1
Geld, Wahrung und Kredit	1
Banken	1

Abkürzungsverzeichnis

FINMA Eidgenössische Finanzmarktaufsicht

FINMA Autorité fédérale de surveillance des marchés financiers

Allgemeine Chronik

Wirtschaft

Geld, Wahrung und Kredit

Banken

GERICHTSVERFAHREN
DATUM: 24.05.2016
NICO DÜRRENMATT

Im Mai 2016 sorgte der Schweizer Finanzplatz zum wiederholten Male für negative Schlagzeilen mit internationaler Ausstrahlung: Die **Tessiner Privatbank BSI** wurde aufgrund ihrer Verstrickungen in Korruptionsaffaren rund um den malaysischen Staatsfonds 1MDB und den brasilianischen Erdolkonzern Petrobras von den Behorden faktisch aufgelost.

Bereits 2015 hatte die Finma ein Enforcementverfahren gegen die BSI eroffnet, weil zahlreiche Hinweise auf Verstosse gegen die Geldwaschereibestimmungen vorgelegen waren. Im nun abgeschlossenen Verfahren kam die Bankenaufsicht zum Schluss, dass die BSI tatsachlich in schwerem Ausmasse den geltenden Gesetzen zuwidergehandelt hat. So hat die Bank auf einen Hinweis aus dem Jahr 2013, in welchem die Finma die BSI ausdrucklich auf erhohnte Risiken im Zusammenhang mit Geschaften mit dem malaysischen Staatsfonds 1MDB hingewiesen hat, weder eine Abklarung noch eine Verringerung der Risiken vorgenommen, sondern ihre Geschafte unverandert fortgefuhrt; Transaktionen in der Hohle von mehreren Hundert Millionen US-Dollar wurden durchgefuhrt, ohne die Herkunft der Gelder noch den Zweck der Uberweisungen zu uberprufen und zu dokumentieren; internen kritischen Stimmen, die die Rechtmassigkeit der Geschafte der Bank in Zweifel zogen, wurde keinerlei Beachtung geschenkt. All diese Vorgange sollen gemass Finma im Wissen und mit Unterstutzung der Bankleitung vollzogen worden sein. Als Sanktionsmassnahme zog die Finma von der BSI CHF 95 Mio. an unrechtmassig erwirtschafteten Gewinnen ein. Zudem eroffnete sie ein Enforcementverfahren gegen zwei ehemalige Manager der Bank. Indem die Aufsichtsbehore die bereits zuvor in die Wege geleitete Ubernahme der BSI durch die Zurcher Bank EFG unter den Bedingungen genehmigte, dass die BSI innerhalb eines Jahres aufgelost werden muss und fruhere Manager der BSI keinen Einsitz in der Leitung der EFG nehmen konnen, setzte sie faktisch die Schliessung der traditionsreichen Tessiner Privatbank, die im Jahr 1873 gegrundet worden war, durch. Neben der Finma wurden auch die Schweizerische Bundesanwaltschaft mit der Aufnahme eines Strafverfahrens wegen Geldwascherei und die Bankenaufsicht von Singapur, von wo aus die BSI die betreffenden Geschafte mit dem Staatsfonds 1MDB getatigt hatte, mit dem Entzug der Banklizenz und einer Busse von CHF 9 Mio. tatig. Wer davon ausging, der Schweizer Finanzplatz moge dank der Schliessung der Bank BSI in Zukunft vor negativen Schlagzeilen im Zusammenhang mit Geldwascherei gefeit sein, durfte sich jedoch schon bald getauscht sehen: Die Finma hat im Zusammenhang mit den Affaren 1MDB und Petrobras bereits Untersuchungen gegen sechs weitere Schweizer Banken eroffnet.¹

GESELLSCHAFTLICHE DEBATTE
DATUM: 11.10.2016
NICO DÜRRENMATT

Gut drei Monate nach dem Fall BSI wurde eine weitere Schweizer Bank von ihren getatigten Geschaften im Zusammenhang mit dem malaysischen Staatsfonds 1MDB eingeholt: Die Zentralbank Singapurs entzog der **Privatbank Falcon** mit sofortiger Wirkung ihre Lizenz und verfugte damit deren Schliessung im Stadtstaat. Uberdies verhangte sie eine Busse von umgerechnet rund CHF 3,7 Mio. gegen die Falcon. Der Bank wurden grobe Verfehlungen gegen die lokalen Geldwaschereibestimmungen sowie „unstatthaftes Verhalten“ vorgeworfen, was auf unkooperatives Verhalten bis hin zu Verschleierversuchen durch die Bank hindeutete. Auch die Schweizer Bankenaufsicht Finma wurde im Falle Falcon aktiv: Sie zog unrechtmassig erworbene Gewinne in der Hohle von CHF 2,5 Mio. ein, eroffnete Enforcement-Verfahren gegen zwei ehemalige Manager der Falcon, untersagte wahrend dreier Jahre neue Geschäftsbeziehungen zu politisch exponierten Personen und verfugte Massnahmen, die die Unabhangigkeit des Verwaltungsrats der Bank verstarken sollten.

Tags darauf eroffnete zudem die Schweizerische Bundesanwaltschaft ein Strafverfahren gegen Falcon, weil der Verdacht bestand, dass die Bank zu wenig Vorkehrungen getroffen habe, um Geldwaschereidelikte rund um 1MDB zu verhindern.

Neben Falcon musste auch die UBS fur ihre Vergehen im Fall 1MDB geradestehen: Die Behorden Singapurs verhangten gegen die Schweizer Grossbank eine Busse in der Hohle von umgerechnet knapp CHF 1 Mio., weil diese ihre Kontrollpflichten vernachlassigt habe.²

1) Medienmitteilung FINMA vom 24. Mai 2016; NZZ, TA, 25.5.16; TA, 26.5.16
2) Bund, NZZ, 12.10.16; NZZ, 13.10.16